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建议南海统筹养老服务设施，

有效整合现有社区党群服务中心、

长者服务中心、城乡社区配套用房

及闲置公有物业，因地制宜，解决长

者饭堂的场地问题；用“政府补助一

点、社会赞助一点、企业让利一点、个

人自付一点”的多元化筹资方式，保

障长者饭堂社会化运营的可持续，

对外开放，让除户籍长者之外的长

者也能享受“舌尖上的幸福”。

区政协常委、九三学社南海

基层委员会副主委、广东大

汉投资有限公司董事长

黄
朝
阳

建议采取政府主导、市场主体参与

的模式，建立企业合规管理服务云平

台，采用互联网、人工智能、大数据、云

计算、5G等技术，以科技手段赋能公共

法律服务，帮助企业以低成本、高效率

完成合规转型；重视AI技术在合规服

务云平台的应用，深度学习算法和知识

图谱，及时根据法律法规的变化，相应

调整修订合规标准，进而指导合规管理

工作，不断加快推动民营企业全面实行

合规管理的有效方法。

区政协委员、民建南海总支

成员、北京市盈科（佛山）律

师事务所股权高级合伙人

沈
庆
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一场南海“委员通道”里的智、策、识
南海两会“委员通道”开启，7位政协委员亮出精彩观点

南海影剧院一条长不过十米的红毯，成为今年南海两会颇受瞩目的“官宣”场

所。1月30日，在佛山市南海区政协十四届四次会议开幕前，“委员通道”如约而至。

7位政协委员，一场35分钟的“委员通道”时间，一问一答，紧凑又充实，从不同

的领域，建睿智之言、献务实之策、谋长远之举，信心满怀，汇聚起昂扬奋进2024的

“南海好声音”。

“委员通道”的开篇，挺起南海

高质量发展“脊梁”，是最受关注的

话题。

实现新型工业化，是广东现代

化建设的关键任务。省委“1310”
具体部署中提出，“要始终坚持实体

经济为本、制造业当家，在建设更具

国际竞争力的现代化产业体系上取

得新突破”。省委十三届四次全会

暨省委经济工作会议对加快新型工

业化进程作出部署。

推进新型工业化，加快建设制

造强区，南海该怎么干？区政协常

委、农工党南海总支副主委、广东一

方制药有限公司销售总监马南山带

着自己的思考发声。“南海要切实挺

起制造业当家的脊梁，必须在推进

新型工业化上实现更大突破。”马南

山感慨道，制造既有变革前沿的躬

身实践，也有数字时代的仰望星空。

如何做强制造业转型升级，加

快推行新型工业化？马南山给出了

有力的答案，当务之急就是自主谋

划高端化提质方案，培优做强本地

先进制造业，纵深推进数智化改造，

深耕产业绿色化转型，构建产业生

态化集聚。

委员们的回答“信息量”很大，

讲成绩，也聊问题，给对策，也不回

避难处。区政协委员、北京市盈科

（佛山）律师事务所股权高级合伙人

沈庆指出了当下南海民营企业合规

管理服务存在的一些问题，“不少企

业存在人才、资金、信息、制度等方

面的困难，对于合规能带来的好处

也认识不足。”沈庆说，随着数字经

济的蓬勃发展，数智化成为民营企

业普及合规管理服务、降低合规管

理成本的新出路。

沈庆建议，采取政府主导、市场

主体参与的模式，建立企业合规管

理服务云平台，同时政府要主导制

定全国首个民营企业合规管理服务

标准，在云平台上发布，方便企业随

时查询了解。

为挺起南海发展“脊梁”谋良策

7位区政协委员依次走上红

毯，一次次真情讲述，蕴藏着悠悠

民生事，传递着暖暖家国情。

区政协委员、佛山市北达博雅

社会工作服务中心项目主管何舒

婷长期与基层群众打交道，她把目

光聚焦在提升社会生育率问题上。

为解决年轻人生育“焦虑”，

何舒婷建议，在有条件的企业内

建设“职工婴幼儿早教共享站”，

缓解产假后至婴幼儿 3岁期间托

育的压力。

“一老一小”是南海政协关注

的焦点，也是许多委员心头的牵

挂。经过前期的调研，区政协常

委、九三学社南海基层委员会副主

委、广东大汉投资有限公司董事长

黄朝阳发现，南海271家一站式养

老服务站“社区幸福院”，有39家

可为老人提供长者膳食服务，但长

者饭堂缺乏整体统筹规划，资金和

场地来源属性造成区域发展不均

衡。

“建议用‘政府补助一点、社会

赞助一点、企业让利一点、个人自

付一点’的多元化筹资方式，保障

长者饭堂社会化运营的可持续，让

除户籍长者之外的长者也能享受

‘舌尖上的幸福’。”黄朝阳表示，把

“食”事做实，才能让长者吃出幸福

味道。

就群众所忧所盼发声，为南海

所急所需建言。区政协委员、恒华

投资发展有限公司总裁蔡嘉辉把

目光放在了新能源汽车充电桩建

设上。他罗列了一组数据，从佛山

市 2022年新能源汽车销量数据

看，销售8.64万辆全国排名第13
位，同比增长超156%。然而充电

桩建设跟不上新能源汽车高速发

展，存在“僵尸桩”、老旧小区充电

配套落后、新小区私桩安装难等问

题。

如何加快充电桩建设？蔡嘉

辉建议，引入第三方民间资本，开

通绿色金融通道等方式鼓励民间

资本参与到充电桩的建设当中，建

设快慢充电站，实现牌照化。他希

望像建设加油站那样建设充电站，

让新能源汽车驾驶人在小区充电

方便，在街头巷尾充电更方便。

为“一老一小”民生实事集众智

寻求最大公约数，画出最大同

心圆。今年“委员通道”一大亮点

是，首次邀请港澳委员发声。

区政协委员、大湾区航空公司

地面服务部总经理简浩贤专程从澳

门赶回来参加南海区两会，他高度关

注粤港澳大湾区发展并投身其中。

简浩贤多次参与南海区政协的

专项调研，他有感而发，“港澳委员

既是特区的一份子，又是南海发展

的参与者，要坚持通过调研，为南海

和港澳的稳定发展建言献策。”

在调研中，简浩贤发现，南海人

民法院每年受理跨境民商事案件中，

八成多涉及港澳当事人。为此，他建

议，推动跨境民商纠纷化解平台建

设，通过一平台统揽、一体系工作、一

系统管理，减少因法律、教育、文化、

语言等问题所产生的纠纷化解难度，

加强涉港澳纠纷的前端处理。

动真情、抒真意，谈共识、论发

展。委员们纷纷在自己熟悉的领域

出谋略、提建议。

作为一家民营企业负责人，区

政协委员、佛山瑞龙纺织有限公司

总经理黄瑞龙最关注的是城市“人

口聚焦”。他直言，“抢人”就是“抢

流量”，也是“抢产业”。南海2022
年就有一支58万人才总量的队伍，

人才立区成绩显著。

南海如何在“抢人大战”中抢占

先机？黄瑞龙以自己的思路回答，

把“人口集聚”提高到战略高度，实

施人口集聚推进和高端人才引育双

管齐下，降低甚至取消落户门槛，鼓

励家庭整体融入。

“委员通道”结束后，7位委员

态度坦诚自信，回答干货满满。说

得好，是因为做得好；做得好，是因

为心中装着老百姓，脑中想着南海

高质量发展。

从会场出发，奔向现代化活力

南海新征程。短短的一条“通道”，

满载社会关切和政府诚意，把大会

和群众连接在一起，彰显的是“以

人民为中心”的思想和理念，在共

鸣中感受 2023 的不凡，期待

2024的精彩。

为画出最大“同心圆”聚共识

文/佛山市新闻传媒中心记者戴欢婷黄婷通讯员麦盛彬 图/佛山市新闻传媒中心记者方智恒黄永程

■在“委员通道”上，政协委员发出“南海好声音”。

声 音

建议南海推动跨境民商纠

纷化解平台建设，通过一平台统

揽、一体系工作、一系统管理，更

好协助跨境民商事纠纷调解工

作，减少因法律、教育、文化、语

言等问题所产生的纠纷化解难

度，加强涉港澳纠纷的前端处

理。 区政协委员、大湾区航空

公司地面服务部总经理

简
浩
贤

建议通过高端化提质、数智化改造、绿色化转型、

生态化集聚等“四化举措”促进南海的制造业高质量发

展。促进南海制造业高质量发展，当务之急就是自主

谋划高端化提质方案，培优做强本地先进制造业；纵深

推进数智化改造，鼓励“上云用数赋智”政策引导企业

“愿改”；深耕产业绿色化转型，打造本地“绿色制造体

系”，龙头企业引领和带动传统生产模式向节能清洁生

产模式转型；构建产业生态化集聚，推动链内治理，促

进优质企业串珠成链，在本地选取几个“先进制造业地

状集聚区”打造高质量制造业生态化集聚区样板。

区政协常委、农工党南海

总支副主委、广东一方制

药有限公司销售总监

马
南
山

建议整合收拢细、乱、杂的区

域充电桩、充电场电容，配套政府

规划、整理出一些边角料地块，引

入第三方民间资本，开通绿色金

融通道等方式鼓励民间资本参与

到充电桩的建设当中，建设快慢

充电站，实现牌照化。也需要像

建设加油站那样建设充电站，让

新能源汽车驾驶人在小区充电方

便，在街头巷尾充电更方便。

区政协委员、恒华投资发

展有限公司总裁

蔡
嘉
辉

很快各城市之间就会打响新

年“抢人大战”。“抢人”就是“抢流

量”，也是“抢产业”，南海2022年就

有一支58万人才总量的队伍，人才

立区成绩斐然。南海完全有条件

在“抢人大战”中抢占先机，建议把

“人口集聚”提高到战略高度，实施

人口集聚推进和高端人才引育双

管齐下，降低甚至取消落户门槛，

鼓励家庭整体融入。

区政协委员、佛山瑞龙纺

织有限公司总经理

黄
瑞
龙

为了解决年轻人的

生育“焦虑”，建议政府支

持有条件的企业建设“职

工婴幼儿早教共享站”，

或根据区域需要在园区

工联会或村居工联会，充

分利用现有的服务阵地

如职工·家服务中心、爱

心驿站、社区幸福院等升

级建设。

区政协委员、佛山市北达

博雅社会工作服务中心

项目主任

何
舒
婷


